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Réunion 4DSOC du 21/12/2018 

Compte‐rendu 

 

Ordre du jour 
 
10H30‐11h30 : Martine Arthweiller, Plan de formation 2019. Axes scientifiques 
 
11h30 – 12h30 : Johanna Durand, Mission Partenariats innovants 
 
12h30 –14h : Déjeuner  
 
14h00 – 16h00 : Retours sur les arbitrages 2019 
 
16h00‐17h00 : Divers 

‐ AFD : programme "Evaluation scientifique d'impact" ;  
‐ Dialogue de gestion : identification de deux UMR ayant une tutelle CNRS ;  
‐ Point PSIP 
‐ Succession Olivier Evrard au département 

 

Présents  (matin) : Bénédicte Gastineau  (visio), Sabine Planel, Pierre Morand, Pierre Janin, Philippe 

Méral (visio), Laure Emperaire, Sandrine Mesplé‐Somps, Etienne Gérard, Pepita Ould Ahmed, Didier 

Nativel, Jean‐Daniel Zucker, Johanna Durand, Martine Arthweiller, Flore Gubert, Olivier Evrard, Cécile 

Dufour  

Présents  (après‐midi) :  Bénédicte  Gastineau  (visio),  Sabine  Planel,  Pierre  Morand,  Pierre  Janin, 

Philippe  Méral  (visio),  Laure  Emperaire,  Sandrine  Mesplé‐Somps,  Etienne  Gérard,  Pepita  Ould 

Ahmed, Didier Nativel,  Jean‐Daniel Zucker, Flore Gubert, Olivier Evrard, Cécile Dufour, Eric  Jolly, 

Fabienne Samson, Rigas Arvanitis, Claudine Chamoreau, Elisabeth Peyroux 

 

I. Martine Ahrweiller : Plan de formation 2019. Axes scientifiques 

MA aborde dans un premier temps la question de la dématérialisation des formulaires de formation 

et souhaiterait avoir l’avis des DU sur les aspects techniques et de circuit/ fonctionnement.  

Globalement, les DU ont été un peu gênés de ne pas avoir de vision globale des demandes en amont. 

Il leur faudrait pouvoir recevoir au fur et à mesure les fiches de demande. 

Puis, MA  souhaite  échanger  avec  les DU  et  la direction de SOC  sur  les demandes de  formations 

collectives émises par les chercheurs.  Ces demandes ont été transmises aux DS, et SOC doit à présent 

faire part de son arbitrage. 

o PALOC :  prise  de  vue  vidéo  (dans  le  cadre  de  l’ANR  Popeye).  Voir  avec  Hubert 

Bataille : il faut construire avec lui  

o LPED :  
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 LPED travaille beaucoup sur la transmission des connaissances (aux publics, 

à la soc civile, interface entre recherche et acteurs). Bcp de formations mises 

en place dans le cadre de PREFAS. 

 Anglais  

 Poursuite de l’accompagnement au travail collaboratif ;  

 Autre  demande  émanant  de  Stéphanie  dos  Santos.  Il  ne  s’agit  pas  d’une 

formation  collective  UMR  et  formation  qui  concerne  exclusivement  des 

chercheurs du Sud. Il faut plutôt se rapprocher du SRC.  

 

o CEPED‐URMIS :  

 Usage  du  smartphone  pour  la  prise  d’image  et  réalisation  de  projets 

audiovisuels.  Personnes  ressources  identifiées  dont  Hubert  Bataille  ‐> 

mutualisation à effectuer avec PALOC après vérification de  la convergence 

des objectifs ;  

 Formation visant le transfert de connaissances (porté par Valéry Ridde), avec 

l’université de Montréal proposée comme prestataire 

 Formation sur l’approche de la recherche interventionnelle ; penser peut‐être 

que ça peut intéresser bien au‐delà du CEPED 

 

o ESPACE‐DEV : autour de l’intelligence artificielle, pas bcp d’infos, en difficulté pour 

aviser. 

 

3ème point abordé avec Martine Ahrweiller : Les 5 Ds ont été sollicités cette année pour être force de 

proposition pour développer des actions de formation au niveau national. Une série de réunions a été 

organisée avec les DS à cet effet. Les propositions suivantes en sont ressorties :  

 Offre transverse : impact des projets de recherche 

 Big data et intelligence artificielle 

 Sciences et recherche participatives 

 Concepts et méthodes de la sustainability science 

 Outils numériques : JC  Desconnets 

 Pourrait  peut‐être  s’ajouter :  Protocole  devant  un  Comité  d’éthique,  pour 

recherche interventionnelle ou randomisée et au‐delà entretiens qualitatifs : 

protocole d’enquêtes et règles éthiques, mais si formation, ce sera normatif 

même si on peut prévoir de l’échange de pratiques, des ateliers, aussi et pas 

juste de la transmission de connaissances 

+ deuxième édition de l’école d'été "Autour du 2°C" (organisation : Thierry Lebel)  

+ deuxième édition de la formation Nagoya 

 

II. Johanna Durand, Mission des nouveaux partenariats et du financement du 

développement (présentation jointe au CR) 
 

JD appartient au DRIE (Département des Relations internationales et Européennes) et fait l’intérim 

du Service des Affaires Internationales depuis le départ de Benoit Martimort‐Asso.  

La philanthropie ne représente que 5% de l’APD.  

La fondation Gates représente à elle seule 50% de la philanthropie mondiale.  
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2 millions d’euros par an pour  l’IRD proviennent de fondations. Ces deux millions sont fléchés dans 

leur intégralité sur des projets et ne sont pas alloués au budget général (exception faite pour les 75 ans 

de l’IRD avec la fondation BNP) 

A l’IRD, la stratégie n’est pas forcément de tout centraliser comme à Sorbonne université mais plus 

de s’asseoir sur l’existant et faire du partage d’expérience. Néanmoins, au niveau institutionnel, des 

discussions / rencontres avec les fondations ciblées sont entreprises.  

La mission Nouveaux Partenariats et Financement du développement se  tient à  la disposition des 

UMR pour les informer et développer leurs relations avec les fondations.  

Suite à cette présentation, différentes réactions :  

‐ Le comité d’éthique de l’IRD est‐il consulté pour le montage de partenariat avec certaines 

UMR ?   

‐ Dans la présentation, il serait plus « juste » d’adopter une typologie des fondations afin de 

ne pas les considérer tout azimut (distinguer Agropolis et Air liquide par ex)   

 

III. Retours sur les arbitrages 2019 (présentation jointe au CR) 
 

Point sur la mission des inspecteurs : 

Ciblée sur IRD et CIRAD 

Il faut réduire de 10% le budget de la masse salariale, et cela malgré les efforts faits en 2018 

liés à la baisse des Indemnités de Résidence à l’Etranger.  

Pas d’incidences sur 2018.  

 

Arbitrages Affectations hors métropole, MLD, Mobilités 

Les tableaux présentés montrent : 

‐ Les  expatriations  en  cours  (en  volume,  en  nombre,  par  région/  pays,  ainsi  que  par 

catégorie de pays (PMA, autres PED, Outre‐Mer)). Cette année une distinction « Pays les 

Moins Avancés » a effectivement été faite. Cela permet à  la direction générale de faire 

valoir auprès des ministères de tutelle l’une des caractéristiques de l’action de l’IRD et de 

justifier le budget de l’institut.  

‐ A noter que l’encours pour SOC est plus élevé que pour les autres départements, même si 

le nombre d’agents expatriés est identique. Certains pays d’affectation ont effectivement 

des IRE élevées.     

‐ Peu d’OM. A peu près autant de « PMA » et « autres PED ».  

‐ 2 gros pôles : Vietnam et Côte d’Ivoire 

Les possibilités d’arbitrages pour 2019 ont été particulièrement favorables et le taux d’acceptation est 

au‐dessus de la moyenne.  

‐ Arbitrages SOC : NAF et PAF : 31 favorables sur 43 demandes ; MLD : 36 favorables sur 49 

demandes dont 5 transformations.  

‐ Les DU ne  font pas  remonter assez de demandes de mobilités Sud‐Nord et Sud‐Sud. 

Cette année,  il sera possible de faire remonter quelques demandes de ce type au fil de 

l’eau.  
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Les propositions de transformation d’une demande d’expatriation en MLD interviennent en général 

quand  le partenariat n’est pas assez mûr. Cela permet une phase de construction qui peut évoluer 

ensuite vers une expatriation.  

Les DU demandent à ce que cela soit discuté en amont avec eux – en particulier pour que le DS puisse 

avoir connaissance des contraintes familiales des agents concernés et de la faisabilité de la MLD.   

L’IMAF  signale  qu’une  expatriation  –  non  remontée  dans  DAM  –  a  finalement  été  arbitrée 

positivement par  le DS, déplore ce contournement de  la procédure et  s’inquiète de  l’effet  lors de 

l’annonce des résultats aux membres du laboratoire.  Flore Gubert précise qu’il s’agissait du porteur 

d’un  dispositif  structurant  dont  l’expatriation  se  termine  au  dernier  trimestre  2019  et  qui  avait 

« oublié » de demander son renouvellement. Le dispositif en question nécessite sa présence sur place 

et la directrice du DS a cru « bien faire ». Elle précise que c’est un arbitrage en plus et que cela n’a en 

rien modifié les classements – ni pour l’IMAF, ni pour les unités du département en général.  

 

Crédits spécifiques 

L’enveloppe globale, tous DS confondus, est de 1 000 000€. 

Le département DISCO émarge largement à cette enveloppe qui intègre le financement des systèmes 

d’observations.  

Plusieurs types de demandes faites sur cette  ligne budgétaire vont en fait être prises sur  le budget 

d’animation de SOC, notamment les écoles d’été et la F3S. Le DS reviendra en janvier vers les UMR 

concernées.  

Les actions spécifiques concernent les recherches en partenariats conventionnées ; les observatoires ; 

les collections ; les plateformes. Les projets individuels ne peuvent pas être financés.  

Les demandes liées à des frais de traduction n’ont pas été validées.  

 

Equipements  

Peu de demandes à SOC.  

Les demandes liées à des serveurs de données informatiques peuvent entrer dans cette rubrique. 

 

JEAI et LMI  

 2 JEAI créées à SOC, les 2 à PALOC. 4 projets avaient été déposés dont 3 par PALOC.  

LMI – Evaluation mi‐parcours et fin de phase : ok pour poursuite de MacoTer et de MediTer suite à la 

phase  d’évaluation  à mi‐parcours  (mi‐parcours  de  la  phase  1  pour MacoTer ;  de  la  phase  2  pour 

MediTer)  

Suite à l’évaluation de fin de phase 1, MESO est renouvelé.  

LMI – création : 6 dossiers présélectionnés ont été évalués par les instances scientifiques. Celui porté 

par une UMR SOC – ELDORADO – ne sera pas créé cette année. SOC était impliqué dans 3 autres 

projets dont 2 seront créés : MINERWA et NEXUS.  



Page 5 sur 7 

 

IT et VI  

Pour les IT : En attente de validation par le PDG, ces informations sont données à titre indicatif (la 

validation aura lieu suite au CSPR du 21 janvier qui va examiner toutes les demandes UMR/ siège / 

délégations régionales)   

20 postes IT à mobilité ont été arbitrés par l’ensemble des DS. Parmi eux,  seuls 9 pourront être 

ouverts à concours (à raison de presque 2 concours par DS). 

Les choix de la direction de SOC sont les suivants :  

SOC  CEPED 
Chargé de la communication scientifique, de 
l’animation scientifique et de la valorisation des 
productions scientifiques 

Mobilité interne 

SOC  GRED  Ingénieur en géomatique  Mobilité interne/externe 

SOC  LPED 
Ingénieur en production, analyse et données 
d’enquête 

Concours externe 

SOC  URMIS  Technicien‐ne en gestion administrative  Concours externe 

 

10 postes VI ont été arbitrés par les DS  

Les choix de la direction de SOC sont les suivants :  

SOC  CESSMA 
Sciences humaines et Sociales – Ingénieur‐e d’études en 
sciences de l’information géographique / ingénieur‐e d’étude 
en production et analyse de données 

Mali 

SOC  RESILIENCES  Géomaticien société‐environnement  Sénégal 

 

A noter  la possibilité de  faire des demandes  sur des besoins RH  temporaires  aux CSPR, qui  sont 

dorénavant déconcentrés.  

 

IV. Indicateurs bibliométriques pour calcul du budget récurent 

Le département SOC a compilé  la  liste exhaustive des publications 2017 des UMR SOC à partir des 
données bibliométriques fournies par les UMR dans la DAM, sauf lorsque d’autres sources (HAL, site 
web des unités) leur étaient plus avantageuses. Dans ce dernier cas, ce sont les listes de publications 
de ces autres sources qui ont été prises en compte. Ce sont les publications 2017 qui ont été prises en 
compte.  
 
Suite à discussions avec les DU, trois indicateurs ont été retenus : 

‐ Part des articles publiés dans des revues à comité de lecture avec au moins 1 auteur Sud / 
Nombre total d’articles publiés dans des revues à comité de lecture 

‐ Nombre total d’articles publiés dans des revues à comité de lecture / ETP 
‐ Nombre total de publications scientifiques (tous supports) / ETP 

 
Ces trois indicateurs seront tous été rapportés à leur valeur moyenne à l’échelle du département. 
 

V. Points divers  
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Le  PSIP  villes  a  dorénavant  une  équipe  de  portage  renouvelée autour  de  Sébastien  BAROT, 

Emmanuel BONNET, Stéphanie DOS SANTOS, Florence FOURNET, Pascal HANDSCHUMACHER, 

Alexis SIERRA, Marie Hélène ZERAH.  

Les axes scientifiques identifiés sont :  

• Vulnérabilité  et  adaptation  aux  risques  urbains  ‐  socio‐politiques,  environnementaux, 

sanitaires, etc. 

• Dynamiques urbaines et inégalités : production et manifestations des inégalités dans les villes 

des Suds 

• Ville et environnement : eau, biodiversité 

• Nouvel agenda urbain, politique publique et gouvernance urbaine 

Des actions sont financées via le budget PSIP (étude prospective ; organisations de conférence dont 

la première « cirses en ville » prévu en juillet 2019 à l’AFD).  

Bonne nouvelle en provenance de l’AFD : un grand programme pluriannuel AFD/IRD sur la ville est 

en cours de discussion. Il concernera notamment la réhabilitation des quartiers précaires. L’Inde est 

d’ores et déjà ciblée comme pays  important. Les  thèmes et  les pays à cibler pourront être définis 

conjointement par les deux organismes.  

 

PSIP migrations 

Etant donnée la mise en place de l’institut convergence migration et la forte implication de l’IRD au 

sein de cet institut (beaucoup de fellows de l’IC sont IRD ou de la planète IRD ; la directrice adjointe 

est IRD, l’IRD est membre partenaire de l’IC), Flore Gubert se questionne sur le bienfondé d’un PSIP 

Migrations.  Néanmoins, l’avis des DU est nécessaire avant de prendre une décision.  

Les échanges ont porté sur :  

‐ Nécessité que l’institut convergence soit présenté aux DU de SOC (‐> SOC voit avec Annabelle 

Desgrées du Lou) 

‐ En terme d’approche des migrations, nécessité de faire une veille sur ce qui est fait dans  le 

cadre de l’IC et surtout sur ce qui n’y est pas fait 

‐ Retour des DU attendu avant la mi‐janvier 

 

A noter que le point n’a ici concerné que les PSIP « portés » par SOC, mais que la dimension SHS est 

très présente dans la plupart des autres PSIP.  

 

GDRI Sud   

Suite  au  lancement,  l’année  dernière,  par  l’IRD  du  dispositif  « Groupements  de  recherche 

internationaux‐Sud (GDRI‐Sud) », les dossiers visant un financement à compter de 2019 devront être 

présentés à SOC (soc@ird.fr) avant le 28/02/2019 inclus.   
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 Accord cadre IRD/AFD  

Depuis 3 ans, il existe un accord‐cadre entre l’AFD et l’IRD.  

Gaelle Giraud était jusque‐là le seul interlocuteur. Il reste le chef économiste de l’AFD, mais le nouveau 

directeur  de  la  recherche  est  Thomas  Mélonio.    En  projet :  montage  d’un  grand  programme 

d’évaluation scientifiques des projets de développement de l’AFD. Cela représenterait 3 millions €/ 3 

ans pour l’IRD.   

Remplacement d’Olivier Evrard à la direction adjointe du département 

OE prendra ses fonctions en tant que représentant en Thaïlande à compter du 1er mars 2019. FG est 

donc  à  la  recherche  d’un  nouveau  directeur  adjoint,  si  possible  ayant  un  champ  de  recherche 

thématique et géographique différent du sien. Merci de vos suggestions éventuelles…. 

 


